
  
  

MINISTÉRIO DA AGRICULTURA, PECUÁRIA E ABASTECIMENTO  

COORDENAÇÃO-GERAL DE APOIO ÀS CÂMARAS SETORIAIS E TEMÁTICAS  

CÂMARA SETORIAL DE FIBRAS NATURAIS 

  

  

MEMÓRIA DA 29ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

  

DATA: 23/11/2021   

HORÁRIO: 9:00 às 12:00h 

Local: Sala de videoconferência Microsoft Teams  

 

 PAUTA DA REUNIÃO 

1 09:00 – Abertura da Reunião – Dr. Wilson Andrade, Presidente da Câmara. 

2 09:10 – Avisos da Secretaria da Câmara – Secretário da CSFN, Gustavo Santos; Apreciação da 

memória da 28ª RO e providências – Consultora Técnica, Karine Araújo (5min) 

3 9:15 – As ações do Serviço Florestal Brasileiro, e as oportunidades para o Setor das Fibras 

Naturais – Fernando Castanheira – Coordenador-Geral de Fomento e Inclusão Florestal/SFB 

4 9:30 – Apresentação da empresa SOFTEX Soluções em Inovação e Instrumentos de 

Transformação da Economia Brasileira: Como a Softex pode contribuir com o 

desenvolvimento de inovações e tecnologias para o setor de Fibras Naturais do Brasil – Sr. 

Ruben Delgado – Presidente da Softex; <https://softex.br/>; 

5 10: 40 – Cânhamo: uma fibra presente em tudo que se vê - Thiago Ermano Jorge - Diretor-

Presidente da ABICANN - Associação Brasileira das Indústrias de Cannabis. (15 min) - 

https://abicann.org/ - PAUTA CANCELADA! 

6 11:00 – Fundo socioambiental: orientações para proposição de projetos – BNDES – Raphael 

Duarte Stein – Gerente no Departamento de Meio Ambiente e Gestão do Fundo 

Amazônia (15 min)  

7 11:20 – Desenvolvimento de agenda positiva para o incremento e fomento da cadeia 

relacionada à produção de Juta: proposição da Empresa Têxtil J. Serrano ao Setor de Juta & 

Malva – Sr. Alexandre Lapersonne - Diretor Geral e Claudio Ferreira – Gerente Sênior 

de Suprimentos – (15 min) 

8 11:40 – Atualização sobre as iniciativas e projetos voltados às FNs no âmbito na Embrapa e 

proposição de agenda – Wagner Lucena, Representante da Embrapa na CSFN (10 min) 

9 11:30 – Assuntos Gerais /Encaminhamentos 

10 11:50 – Atualização sobre o Sistema Produtivo da Piaçava no Sul da Bahia: recursos apostados 

em 2020/2021; e, solicitação de avaliação ao SFB em conjunto com a CSFN do Webinário 

“Bioeconomia da Floresta: o desenvolvimento da Piaçava na Bahia” realizado em 29/04/21 – 

https://softex.br/
https://abicann.org/


Noara Pimentel, pesquisadora e representante da Associação Quilombola do Brejo 

Grande de Ituberá-BA (10 min) 

11 12:00 – Desdobramentos do pleito “Compras governamentais sustentáveis”: resposta da Conab 

à Moção 001/2021/CSFN – Espaço para o setor de juta e malva (debate / 15 min) 

12 12:20 – Assuntos Gerais /Encaminhamentos 

▪ Informes da ABRAFIBRAS – Katiane Gouvêa (10min) 

▪ Análise do pedido do CONFEA para participação nesta CSFN (5 min) 

▪ Informe sobre a Reunião do IGG Hard Fibres da FAO a ser realizada em 22/09/2021 – 

Wilson Andrade (5 min) 

▪ Considerações finais e encaminhamentos (20 min) 

13 13:00 – Encerramento – Participação especial do Projeto Som do Sisal 

 

PONTOS IMPORTANTES DA REUNIÃO 

Karine Araújo (consultora) – é preciso buscar outros caminhos para viabilizar o pleito da Biosacaria 

de Fibra Natural junto à Conab: contato realizado junto ao Ministério da Economia em 12/11/2021, 

direcionado à Secretaria de Gestão Corporativa (Sra Daniele Calazans); e-mail reiterado ao Gabinete 

da Secretária Daniele Calazans em 17/11/2021; resposta do Gabinete em 22/11/2021 informado que a 

Secretária estava de férias; em 07/12/2021 recebemos outra resposta do Gabinete informando que “A 

pedido da Chefe de Gabinete da SGC, Livia Valéria, informo que o assunto da demanda do Setor das Fibras Naturais com 

relação ao tema "Compras Governamentais Sustentáveis”, não é assunto dessa Secretaria e sim  da Secretaria de 

Gestão/SEGES do Ministério da Economia, no contato de número: (61) 2020-1393/6022/1119”. 

- Precisamos aproveitar a oportunidade deixada pelo Vice-Presidente Gen Mourão na 27ª RO 

(11/05/21) de recepcionar os projetos do Setor que estejam voltados à Bioeconomia, em especial, para 

a Amazônia, e apoiar nas articulações necessárias: a construção desse documento dependerá do 

interesse dos representantes dos segmentos de Fibras Naturais. 

 

Sr. Fernando Castanheira (SFB) - A apresentação do Serviço Florestal Brasileiro – palestra “Ações 

do Serviço Florestal Brasileiro e oportunidades para o Setor de fibras Naturais” abordou os 

principais aspectos sobre as Competências Institucionais do SFB; os Marcos regulatórios florestais 

dentro do MAPA; abordou sobre o Plano Nacional de Florestas Plantadas; e ainda, sobre os 

Instrumentos de Políticas Públicas, sendo os principais: i) Gestão de Florestas públicas; ii) Concessão 

Florestal; iii) Regularização Florestal; iv) Laboratório de Produtos Florestais; v) Inventário Florestal 

Nacional; vi) Sistema Nacional de Informação Florestal; vii)Portal Saberes da floresta; viii) Plano 

Nacional de Desenvolvimento de florestas Plantadas; ix) Pesquisa e Desenvolvimento – Prêmio de 

Monografias em Economia e Mercado Florestal; Elencou as oportunidades que podem ser trabalhadas 

junto ao setor de fibras naturais. CAR – 86 milhões de passivo: o que isso interfere na questão da 

Diretor-geral (Pedro Neto). 

 

Sr. Rubens Delgado (Softex) – Trata-se de uma OSCIP privada, uma ferramenta de implementação 

de Políticas Públicas para a área de Inovação e Tecnologia; e o Sr Rubens está na presidência há 6 

anos, e estará no cargo até 2025; A empresa atua junto há 3 redes que atuam nessa área de Ciência e 
Tecnologia: as chamadas INCT’s – Institutos Nacionais de Ciência e Tecnologia (há 27 INCT’s 

espalhados pelo Brasil); as chamadas “Aceleradoras” e “Incubadoras” (Ex: Senai/CIMATEC); e, a 3ª 

rede é de “Agentes estratégicos” (ex: SOFTEX). A Softex não executa nada, é apenas uma ferramenta 

para aplicação das PP’s; atua na área de capacitação em TI (Tecnologia da Informação), e em 

inovação e empreendedorismo; está credenciada junto à SUFRAMA para atuar em projetos e 

chamadas públicas que envolvam “inovação e tecnologia”; a SOFTEX está credenciada para operar 



editais e chamadas públicas para executar políticas públicas governamentais por meio de “acordo de 

cooperação” ou “termo de fomento” com o órgão (Ex: MAPA). Então, por meio de uma Cooperação 

junto ao Ministério “X, Y, Z”, a SOFTEX opera o edital, as chamadas ou concursos de projetos, e a 

contratação das empresas/projetos selecionados para executar os serviços da política pública em 

questão; forma-se um Comitê Técnico para avaliar as Startups da área que envolve pessoas de notório 

saber, e membros técnicos do Ministério contratante; existe muitos recursos internacionais para 

iniciativas de inovação e sustentabilidade, mas os Governos dão conta de operar devido suas amarras 

jurídicas, como a Lei de Licitações 8.666/93. É aí que entra a SOFTEX como um instrumento 

importante para viabilizar inúmeros projetos para implementação de políticas públicas.  

 

Dr. Wagner Lucena (pesquisador da Embrapa – membro da CSFN) – Apresentou informações 

atualizadas sobre “Pesquisas para o fortalecimento da Cadeia da Piaçava”. Projeto: Manejo 

Sustentável de fibras de piaçava: apoio à geração de renda para comunidades agroextrativistas e 

conservação da biodiversidade associada; pesquisador responsável: Marcelo Brilhante de Medeiros; 

Unidade: Embrapa Recursos Genéticos e Biotecnologia; foi apresentado cinco objetivos específicos. 

Perguntas: Karine - Qual tempo de execução do projeto, da 1ª fase?; - Qual recurso disponibilizado 

para tal projeto? R: TED de R$300.000 (Trezentos Mil Reais) oriundos da Secretaria de Agricultura 

Familiar (SAF/Mapa); - Os objetivos traçados pela Embrapa foram definidos de forma participativa 

junto ao setor, ou com base em diagnósticos? - Esse protocolo que será proposto é somente da piaçava 

extrativa ou se estende à piaçava cultivada?.  

 

Exposição da parceria do setor de Juta e Malva com a empresa J. Serrano 

Sr. Sebastião Guerreiro (SIFTAM) – falou da importância desse tipo de acordo do setor público 

com o privado para o desenvolvimento do setor de fibras, em especial da juta e malva; comentou os 

momentos mais importantes da visita do Sr. Claudio Ferreira (J Serrano) à região produtora de juta e 

malva no Amazonas, município de Manacapuru; houve uma reunião com o Secretário de Agricultura 

do AM – Sr. Petrúcio – para apresentar à empresa a importância socioeconômica dessa atividade para 

a população ribeirinha; estiveram também da SEDECT/AM (Secretaria de Desenvolvimento, Ciência 

e Tecnologia do Estado) para mostrar todos os incentivos fiscais que são oferecidos pelo Estado do 

AM e como funciona a SUFRAMA e seus incentivos para desenvolver o Estado e região Amazônica; 

também visitaram o Centro de Biotecnologia da Amazônia (CBA), vinculada à SUFRAMA, 

recepcionados pelo Sr. Fábio Calderaro que comanda a instituição no momento; reuniram com 20 

produtores em Manacapuru para conhecer mais de perto a realidade do campo, ressaltando que o 

principal gargalo continua sendo a disponibilidade limitada de sementes. Diante das tratativas, o setor 

decidiu por alterar o posicionamento de “rejeitar o pleito” da J Serrano (out/2021) o qual solicitava a 

redução da alíquota de importação; a Têxtil J. Serrano, entendendo a necessidade de fomento do setor 

de malva para promover o seu desenvolvimento, apresentou uma proposta para um P&D de 1milhão 

ao longo de 5 anos (200 mil por ano). No entanto, é fundamental que as outras empresas/ indústrias 

participem dessa iniciativa com o foco em desenvolver o setor (Jutal e CTC); para concluir, o Sr 

Sebastião informou que a equipe da CONAB chegou em Manaus hoje (23/11) para realizar a pesquisa 

de campo de “Atualização do custo de produção da fibra de juta e malva”. Sr Sebastião complementou 

mais adiante que a J. Serrano precisa de um fio retorcido de qualidade superior no patamar do fio 

importado, e para tanto, é fundamental que qualquer projeto de P&D tenha como foco a qualidade da 

semente e consequentemente da fibra. 

Sr. Cláudio Ferreira (Têxtil J. Serrano) – relatou que ficou satisfeito com a receptividade de todos 

envolvidos nessa iniciativa em Manaus, e ficou muito impressionado com as possibilidades de PD&I 

no CBA; é um modelo novo de relacionamento, e o grande objetivo da Empresa é atacar os problemas 

e agregar valor aos projetos com foco na melhoria da vida dos juticultores; agradeceu o empenho de 

todos na costura e articulações dessa experiência de parceria; por fim, agradeceu o empenho e 

facilitação da consultora técnica Karine Araújo, para o êxito desse relacionamento. 



Sr. Alexandre Lapersone (CEO da Empresa J. Serrano) – ficou muito otimista com a condução 

dessas tratativas visando a parceria da Empresa com o Setor de Juta e Malva, e impressionado com a 

velocidade e profissionalismo com que tudo aconteceu; disse ser estratégico o papel da Câmara nesse 

relacionamento entre o Setor público e privado, na busca de uma maior integração de ambos. 

Sr. Rafael Cervone (ABIT) – complementou que esse novo modelo de relacionamento se trata de 

uma aliança estratégica, e depende exclusivamente de pessoas engajadas; que podemos ter a melhor 

tecnologia, mas “são as pessoas que fazem a diferença!”. 

 

Sr. Katiane Gouveia (Diretora Executiva da Abrafibras) – expôs a trajetória da Aprobambu, 

fundada pelo Sr. Guilherme Korte, e que aceitou o desafio de ampliar suas atividades para abrigar as 

demais fibras naturais; a formalização da Abrafibras se deu no início desse ano e foi um árduo 

trabalho para se chegar nesse momento; falou da grande parceria do Dep. Giovani Cherini da Frente 

Parlamentar do Bambu nesse processo; visitou embaixadas, a OCB, o Conselho da Amazônia, entre 

outros órgão para apresentar o Setor de Fibras Naturais; atualmente o projeto âncora da Abrafibras é 

“Bioeconomia na Hotelaria” firmado junto ao SEBRAE Nacional no valor que ultrapassa Hum 

Milhão de Reais, e objetiva agregar valor às fibras naturais com foco nos produtos utilizados pela rede 

hoteleira (decoração, uniformes, acessórios, artigos para restaurantes, e vários outros itens); outro 

projeto “Bioeconomia voltado à comunidade” e nesse caso trata-se da aplicação da aplicação do 

Bambu no mobiliário urbano e em escolas, e na alimentação escolar, capacitações etc; Projeto da 

Exportação junto a APEX; diálogos junto ao ALADI (Associação Latino Americano de Integração) 

sobre o encadeamento produtivo; e o 1º Diálogo Internacional; a Abrafibras iniciou diálogos com a 

LATAM, Banco do Nordeste, Banco da Amazônia, Banco do Brasil, Caixa Econômica, Governo do 

Pará, Governo de São Paulo, JBS, CNI, CNS, Embrapa, OCB etc. 

Com relação ao próximo mandato da presidência, o colegiado aprovou a indicação de dois nomes para 

apreciação da Ministra do Mapa: Wilson Andrade (recondução) e Guilherme Korte. 

Sr. Guilherme Korte – Agradeceu o empenho da Katiane, e apoio da Consultora Karine na 

estruturação dessa transição da Aprobambu para Abrafibras; falou do projeto que vem sendo 

articulado pela Consultora da CSFN - Karine Araújo - sobre “Carbono das fibras Naturais” que vai 

iniciar o diálogo com o Prof. Alcides Leão da UNESP Botucatu; falou que o foco é trabalhar com as 

comunidades rurais, que sejam as ancoras sociais, e não cometer os erros do passado em que se 

esqueciam as comunidades e focavam em grandes propriedades; integrá-las como parceiros, 

fornecedores; salientou o leque de oportunidades que podem incluir outras fibras e da biodiversidade 

como o buriti, a macaúba, e o licuri. 

Karine Araújo – Parabenizou o Presidente da Abrafibras (antiga Aprobambu) Guilherme Korte, e a 

Diretora Executiva Sra Katiane Gouveia pelo trabalho realizado em tempo recorde; afirmou que a sua 

colaboração à Abrafibras se deu no sentido de dialogar com o prof. Alcides Leão para desenvolver um 

projeto para desenvolver uma “metodologia de emissão e captura de carbono das fibras naturais” 

tomando como modelo o caderno de metodologias do BNDES para 18 produtos; reforçou a 

necessidade de buscar o apoio dos Deputados Federais que compõem a Frente Parlamentar do 

Bambu, que é composta de 216 Deputados e 15 Senadores de todo o país, e pleitear recursos de 

emendas parlamentares para o Setor de Fibras Naturais; a Sra. Katiane informou que no início de 

2022, janeiro e fevereiro, será feito uma força tarefa em vários estados para mostrar o potencial das 

fibras naturais, e pleitear emendas parlamentares. A plenária foi consultada sobre o envio de um 

documento para a Frente Parlamentar apresentando os pleitos do Setor: plenária aprovou a 

solicitação. 

O Presidente Wilson colocou em pauta a questão do próximo mandato, e passou a condução do 

processo para a Coordenação das Câmaras Setoriais; o Sr. Leandro (CGAC) direcionou à plenária está 

de acordo com a recondução do Sr. Wilson Andrade à Presidência, e se há alguma outra indicação; 

a Sra. Katiane falou em nome do Sr. Guilherme Korte (pois o mesmo perdeu a conexão com a 

reunião), e colocou o nome do Guilherme Korte à disposição da Câmara. 



Aberta a consulta a plenária, foi consensuado por unanimidade a indicação do nome do Dr. Wilson 

Andrade para a recondução do cargo de Presidente da CSFN para o próximo mandato 2022/2024. 

O Sr. Guilherme Korte retomou a conexão, e reafirmou sua disposição para atuar à frente da Câmara, 

caso o Dr. Wilson não tenha interesse em continuar na função; o Sr. Ivo Naves opinou pelo 

encaminhamento dos 02 nomes para a apreciação da Ministra Tereza Cristina. 

Dr. Wilson Andrade - passou informações sobre o projeto que está sendo construído pelo IGG Fibras 

da FAO, em que aguarda o relatório final para informar aos membros da Câmara, e conduzir as 

tratativas junto ao MAPA; e abordou a questão do levantamento das prioridades do Setor que acontece 

todo ano a pedido do MAPA, para ser apresentados e discutidos na ocasião da Conferência nacional 

das Câmaras Setoriais que já vai para a 3ª edição. A Consultora Técnica Karine Araújo apontou os 

avanços recentes de algumas pautas como: Atualização do Preço Mínimo; foi passado a palavra para o 

Sr. Ivo Naves complementar a questão das prioridades. 

Sr. Ivo Naves – Abordou a questão do pleito da Câmara com relação ao Projeto piloto de compra de 

sacaria biodegradável de juta/malva pela Conab, como case do Programa Compras Sustentáveis; 

abordou a questão da última Moção que não teve êxito, talvez por falta de uma gestão junto aos 

decisores dos órgãos demandados; que o documento não transitou no Gabinete da Ministra, e sim em 

instâncias inferiores “5º escalão”. Precisamos buscar apoio fora da Câmara, em outras instituições e 

organizações para dar visibilidade ao tema das “Compras Sustentáveis” como um instrumento 

promoção , e tirar o foco apenas dessa operação piloto junto à Conab 

Karine Araújo (consultora técnica) – A primeira pergunta que faria ao colega Ivo Naves é “Qual a 

solução... apontar os problemas é bem mais fácil.  Como fazer ecoar a questão das “Compras 

Sustentáveis” junto aos governos e órgãos competentes, que como o colega mesmo afirma, transcende 

ao piloto de sacaria junto à Conab?; Esse é o verdadeiro sentido dessa jornada; Os pequenos passos 

que foram dados é o que foi possível fazer na alçada de um fórum como a Câmara, que é apenas um 

órgão consultivo do Mapa, sem poder de decisão. O papel da Câmara é de articulação, apoiado no 

interesse e iniciativa das Entidades Membros desse colegiado; quem de fato pode fortalecer esse 

movimento junto ao Governo Federal são as entidades representativas do Setor; temos uma Frente 

Parlamentar com 216 Deputados e 15 Senadores?; quais entidades recorreram a eles para pleitear 

atenção a essas pautas?; As entidades precisam provocar os gestores e decisores da política, cada um 

precisa fazer o seu papel; o caminho de consultar o Ministério da Economia foi acordado na última 

reunião de agosto para buscar conhecer melhor o processo das Compras Governamentais Sustentáveis, 

e levar ao conhecimento desse Ministério que coordena e executa essa política, o pleito do Setor de 

Fibras Naturais; ressaltou que no Estado do Amazonas tem um case junto ao Exército de Compras 

Sustentáveis e que poderíamos buscar outros caminhos e conhecimentos sobre o tema. 

Sr. Helinton Rocha – complementou sobre a pauta das Compras Governamentais e afirmou que a 

mesma vem sendo acompanhada sim pela Coordenação das Câmaras, mas que seria importante buscar 

outros caminhos, pactos para as compras sustentáveis, e encontrar meios de subsidiar os produtores de 

malva e juta especificamente nesse caso. Desenhar uma política nova, pois se os entraves das Compras 

Sustentáveis têm tantas limitações, devemos buscar outros caminhos para fomentar e subsidiar os 

produtores de fibra de juta e malva. 

Sr. Ivo Naves – concluiu que lamenta o fato de a última Moção No 001/2021 (12 de abril de 2021) 

enviada à Ministra ter se tornado apenas mais um papel; que de nada adiantou seu estudo e esforço 
para fazer um documento e não ter recebido o devido acompanhamento paripassu junto ao órgão (esse 

é o seu sentimento). Precisamos transcender o projeto piloto, e sair da rota Conab x Mapa, e ir para o 

âmbito legislativo. E respondendo a fala do Sr. Helinton Rocha sobre subsidiar de outras formas os 

produtores de Juta e Malva, a forma mais fácil seria: 1º. dando um preço mínimo condizente da 

realidade e motivador; 2º implementar o PEP Verde e que a CONAB apoiou na época, ideia que está 

registrada há vários anos nas atas desse colegiado, entre outras iniciativas como a questão de AGF 

(que depende de Armazéns) e Custeio para a cadeia. 

Karine Araújo (Consultora) – reforça que essas ações pontuais podem parecer frágeis, mas têm sido 



o caminho encontrado pra discutir o tema junto aos técnicos e decisores de diversos órgãos que podem 

implementar a política de Compra Governamental Sustentável; falou sobre a visita feita a APEX para 

tratar sobre esse tema, assim como está articulando junto ao Ministério da Economia. 

Hélio Junqueira (IFIBRAM/CTC) – Com a relação de Custos e à Compras Sustentáveis, ressalta 

que a Empresa CTC sempre batalhou por isso, e não é algo trivial, e no final das contas é o valor do 

produto que conta. Ele discorda de muitas moções e cartas que receberam recentemente das 

Cooperativas, em que cita a indústria, e que em momento adequado, gostaria de rebater. Afirma que se 

há monopólio, não foi por vontade própria. O “monopólio” nos últimos 40 anos foi de sobrevivência; 

a produção é a mesma de 10 anos atrás; então falar em custos para remunerar melhor o produtor é 

importante, mas a melhoria tecnológica nesse momento é fundamental para promover essas mudanças; 

a indústria está tentando importar 2 (duas) máquinas do Oriente para testar a descorticação da malva. 

Acha que a política de compra governamental sustentável é extremamente interessante, mas na hora 

da licitação o que pesa é o “cheque” (preço), e esse trabalho de costura e entendimentos é de fato 

complexo. Está de acordo com a Karine e Ivo que se não buscar o apoio e o peso do Legislativo isso 

não vai avançar. 

 

Calendário de reuniões da CSFN em 2022:  

16/03 (quarta); 21/06 (terça); 20/09 (terça); e 23/11 (quarta). 

OBS: Maiores detalhes da reunião podem ser consultados através da gravação disponibilizada pelo 

link da gravação: < https://agriculturamapa-

my.sharepoint.com/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/_layouts/15/onedrive.aspx?id=%2F

personal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7

%C3%B5es%2F29%C2%B0%20RO%20Fibras%20Naturais%2D20211124%5F090501%2DGrava%

C3%A7%C3%A3o%20de%20Reuni%C3%A3o%2Emp4&parent=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmene

zes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es > 

Tempo: 2h59min33seg 

  

DELIBERAÇÕES DA 29ª REUNIÃO ORDINÁRIA – 23/11/2021 

Encaminhamentos Órgão 
Demandado 

Ação Responsável Prazo 
Esperado 

A plenária aprovou a indicação dos 

nomes do Sr. Wilson Andrade e do 

Sr. Guilherme Korte para 

apreciação da Ministra.  

CGAC Encaminhar o pleito 

para a apreciação da 

Ministra 

Helinton 

Rocha 

(Coordenador-

Geral das 

Câmaras 

Setoriais e 

Temáticas) 

30 dias 

Buscar apoio do Legislativo com 

emendas parlamentares para 

fortalecer o Setor das Fibras 

Naturais  

Ação 

conjunta da 

Abrafibras 

com outras 

entidades 

Elaborar carta para 

Câmara Federal 

(Frente Parlamentar 

do Bambu e das 

Fibras Naturais) 

Katiane 

Gouveia 

Indeterminado 

Buscar outros caminhos para 

reapresentar o pleito da Compra 

Sustentável de “biosacaria” e 

outros produtos de fibras ao 

Governo Federal e ao Legislativo 

CSFN e 

CGAC 

   

 

 

DEMANDAS DA 28ª RO – 30/08/2021 

https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/_layouts/15/onedrive.aspx?id=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es%2F29%C2%B0%20RO%20Fibras%20Naturais%2D20211124%5F090501%2DGrava%C3%A7%C3%A3o%20de%20Reuni%C3%A3o%2Emp4&parent=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/_layouts/15/onedrive.aspx?id=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es%2F29%C2%B0%20RO%20Fibras%20Naturais%2D20211124%5F090501%2DGrava%C3%A7%C3%A3o%20de%20Reuni%C3%A3o%2Emp4&parent=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/_layouts/15/onedrive.aspx?id=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es%2F29%C2%B0%20RO%20Fibras%20Naturais%2D20211124%5F090501%2DGrava%C3%A7%C3%A3o%20de%20Reuni%C3%A3o%2Emp4&parent=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/_layouts/15/onedrive.aspx?id=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es%2F29%C2%B0%20RO%20Fibras%20Naturais%2D20211124%5F090501%2DGrava%C3%A7%C3%A3o%20de%20Reuni%C3%A3o%2Emp4&parent=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/_layouts/15/onedrive.aspx?id=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es%2F29%C2%B0%20RO%20Fibras%20Naturais%2D20211124%5F090501%2DGrava%C3%A7%C3%A3o%20de%20Reuni%C3%A3o%2Emp4&parent=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/_layouts/15/onedrive.aspx?id=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es%2F29%C2%B0%20RO%20Fibras%20Naturais%2D20211124%5F090501%2DGrava%C3%A7%C3%A3o%20de%20Reuni%C3%A3o%2Emp4&parent=%2Fpersonal%2Fgislane%5Fmenezes%5Fagricultura%5Fgov%5Fbr%2FDocuments%2FGrava%C3%A7%C3%B5es


Encaminhamentos Órgão 
Demandado 

Ação Responsável Prazo 
Esperado 

Solicitação ao SFB 

para uma reunião 

de desdobramento 

da piaçava 

AQGBI Enviar ofício ao SFB para agendar 

reunião de trabalho. 

 

 

Obs: Processo SEI No. 

21000.087508/2021-17 

Minuta Noara 30 dias  

 

Status: 

Realizado em 

18/10/2021 

 

Articular uma 

reunião entre a 

Empresa J. Serrano 

e o setor de 

Juta/Malva em 

Manaus 

J Serrano e 

Abit 

Organizar reunião técnica em 

Manaus 

 

Visita técnica da J. Serrano ao 

Setor de Juta/Malva realizada de 

04 a 06/10/2021. 

Sebastião 

Guerreiro / 

Karine 

30 dias 

 

Status: 

Realizado entre 

set e out/21.  

 

Solução técnica da 

Karine de procurar 

o ministério da 

Economia para 

classificação de 

sustentável para 

compra de fibras 

CSFN Buscar informações junto ao ME 

para verificar a quem compete o 

cadastramento no Catálogo de 

Materiais do Governo Federal 

Karine 

Araujo 

30 dias 

 

Status: 

Realizado em 

novembro/2021 

Providenciar uma 

audiência com a 

ministra e Conab 

sobre o pleito da 

compra sustentável 

de sacaria 

biodegradável 

Setor de Juta 

& Malva 

Dr Wilson Andrade buscará meios 

para reposicionar esse assunto no 

Mapa. 

 

Status: 

Assunto pautado em reunião 

virtual com o Secretário da SPA - 

Guilherme Soria Bastos Filho em 

28/09/2021 

Wilson 

Andrade 

Indeterminado 

 

 

 

DEMANDAS DA 27ª RO – 11/05/2021 

Organizar um 

portifólio de projetos 

para apresentar ao 

Conselho da 

Amazônia 

CSFN Cada cadeia produtiva poderá 

enviar seus projetos (orçados) para 

compor esse pacote de projetos. 

 

Status: Nenhum setor apresentou 

projeto 

Representante 

de cada 

cadeia 

produtiva 

Sem prazo 

definido 

Organizar reunião 

do setor de Juta e 

Malva junto à 

Embrapa 

CSFN Tratar sobre o projeto de P&D 

para a Juta & Malva a ser 

desenvolvido pela Embrapa com o 

apoio de parceiros. 

 

Status: Tratativas acontecendo 

desde junho/2021 

 

Wagner 

Lucena 

30 dias 

 

Status: Reunião 

realizada em 

11/08/21  

Tramitação da 

Moção 

001/2021/CSFN 

CSFN Dar celeridade à tramitação da 

Moção 001/2021 no âmbito do 

Mapa e Conab 

 

Resposta da Conab – 30/07/2021 

Gustavo 

Santos 

15 dias 

 

Status: 

Realizado em 

28/06/21 



Pleitos pendentes CSFN Atualização da página da CSFN 

no site do MAPA; atualização dos 

membros da Câmara (verificar os 

membros faltantes em mais de 3 

reuniões); resposta do MAPA à 

Carta do Setor encaminhada em 

agosto de 2020; Articulação para a 

atualização do Custo de Produção 

da Malva e do Sisal (in loco) pela 

Conab 

Gustavo 

Santos / 

Leandro Pires 

/ Helinton 

Rocha 

(CGACST) 

Fora de prazo 

 

Site da CSFN 

atualizado em 

dezembro de 

2021.  

 

Atualização do 

custo de 

Produção da 

Malva 

realizado em 

nov/2021; do 

Sisal está 

pendente. 

 

 LISTA DE PARTICIPANTES – MEMBROS DO SETOR PRIVADO 

No ENTIDADE NOME (Titular -T / Suplente-S) PR 

1 ABIT Luiz Arthur Pacheco de Castro / Rafael Cervone Netto S 

2 ABICANN Thiago Ermano Jorge / Nathalie Yvonne Vanegas Gimel - 

3 ABRASEDA Renata Amano / Anna Beatriz Kariya - 

4 ABRAFIBRAS Guilherme Korte / Katiane Gouveia T/S 

5 APAEB Ivo Manoel Naves / Ismael Ferreira de Oliveira T 

6 ASBACOCO Reinaldo Ribeiro Nascimento / Kleber Ramos Alves - 

7 AQBGI Noara Modesto Pimentel / Renilda Conceição dos Santos  T 

8 CNA Muni Lourenço Junior / José Henrique Bernardes Pereira T/S 

9 COOMAPEM Lucio Bastos Oliveira / Ednilson Cruz Monteiro - 

10 COOPERJUTA Verônica Mesquita da Silva / Ana Márcia de Araújo da Silva - 

11 IFIBRAM Hélio Junqueira Meirelles / Arlindo de Oliveira Leão T 

12 IICA Lúcia Maria Branco de Freitas Maia / João Lucas Cotrim Fontana - 

13 IVS João Berdu Garcia Junior T 

14 OCB/AM Eliana Medeiro do Carmo / Paulo César Dias do Nascimento Junior T 

15 SEAGRI/BA Francisco de Assis Pinheiro Filho / Marcelo Libório Fraga Lima T 

16 SEPROR/AM Antônio Fernando Fontes Vieira / Eduardo Rizzo Guimarães S 

17 SIFTEAM Sebastião do Nascimento Guerreiro / Davis Benzecry T 

18 SINDIFIBRAS Wilson Galvão Andrade / Fábio Araújo do Nascimento Teixeira T/S 

- CONFEA 

Eyde Cristianne Saraiva Bonatto / Silfran Rogério Marialva Alves 

(pendente de aprovação da plenária) - 

  CONVIDADOS PERMANENTES (SETOR PÚBLICO) 

 CONAB Bruno Pereira Nogueira / Florence Rios Serra T 

 EMBRAPA Wagner Alexandre Lucena / Marenilson Batista da Silva T 

 MCTIC Daniel Lage Chang / Rosângela de Souza Santos S 

 SAF/MAPA Tarcila Portugal - 

 SPA/MAPA Helinton Rocha (Coordenador-Geral das CS e CT) OK 

 

BANCO DO 

NORDESTE 
Jackson Dantas Coêlho / José Airton Mendonça de Melo 

- 

  CONVIDADOS EVENTUAIS   

1 SOFTEX Sr. Ruben Delgado OK 



2 J. SERRANO Sr. Alexandre Lapersonne - Diretor Geral  OK 

3 J. SERRANO Claudio Ferreira – Gerente Sênior de Suprimentos OK 

4 SFB Fernando Castanheira Neto OK 

5 ABRAFIBRAS Vitor Marçal OK 

6 EMBRAPA Jefferson Costa OK 

7 ? Thaynara Clemente Rodrigues OK 

  EQUIPE TÉCNICA  

1 CGACST Helinton Rocha (Coordenador-Geral das Câmaras Setoriais e Temáticas) OK 

2 CGACST Leandro Pires (Coordenador das CS e CT) Ok 

3 CGACST Gustavo Rocha (Secretário da CSFN) Ok 

4 CSFN Karine da Silva Araújo (Consultora Técnica da CSFN) Ok 

 TOTAL DE PARTICIPANTES  30 

 

Para acessar a gravação da reunião é só acessar o link (ou copiar e colar o link abaixo na barra de 

endereços do navegador de internet): 

https://agriculturamapa-

my.sharepoint.com/:v:/g/personal/leandro_lima_agricultura_gov_br/EUWPXAuoCUJGoRurXJ7fQkY

BxdF7oUEezS-jYhgvv3t5GQ?e=KiQWcc 

 

As apresentações feitas na reunião, que forem disponibilizadas pelos palestrantes, serão publicadas no 

site das Câmaras: https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/camaras-

setoriais-1/fibras-naturais 

 

APROVAM E ASSINAM ESTA MEMÓRIA  

 

 Nome  Assinatura  

Presidente: Wilson Andrade   

 

Consultor: Karine da Silva Araújo  

  

Secretário: Gustavo Rocha Santos  

 

 

 

 

1. 9:00 – Abertura da Reunião – Dr. Wilson Andrade, Presidente da Câmara; 

 

2. 9:10 – Avisos da Secretaria da Câmara – Secretário da CSFN, Gustavo Santos; e da 

consultora técnica Karine Araújo; 

  

3. 9:15 – As ações do Serviço Florestal Brasileiro, e as oportunidades para o Setor das Fibras 

Naturais;  

 

4. 9:30- Apresentação da empresa SOFTEX Soluções em Inovação e Instrumentos de 

Transformação da Economia Brasileira: Como a Softex pode contribuir com o desenvolvimento de 

inovações e tecnologias para o setor de Fibras Naturais do Brasil – Sr. Ruben Delgado (Presidente 

da Softex); <https://softex.br/>; 

https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/leandro_lima_agricultura_gov_br/EUWPXAuoCUJGoRurXJ7fQkYBxdF7oUEezS-jYhgvv3t5GQ?e=KiQWcc
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/leandro_lima_agricultura_gov_br/EUWPXAuoCUJGoRurXJ7fQkYBxdF7oUEezS-jYhgvv3t5GQ?e=KiQWcc
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/leandro_lima_agricultura_gov_br/EUWPXAuoCUJGoRurXJ7fQkYBxdF7oUEezS-jYhgvv3t5GQ?e=KiQWcc
https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/camaras-setoriais-1/fibras-naturais
https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/camaras-setoriais-tematicas/camaras-setoriais-1/fibras-naturais
https://softex.br/


 

5. 9:50 – Desfecho das tratativas com a Têxtil J. Serrano sobre a parceria para o fomento de 

projetos de P&D voltados à cadeia de Juta e Malva no Amazonas e Pará – Sebastião Guerreiro 

(SIFTEAM) e Claudio Ferreira (Gerente Sênior de Suprimentos da Têxtil J. Serrano) < 

http://www.textiljserrano.com.br/>; 

 

6. 10:10– Atualização sobre o andamento do projeto da Piaçava e das tratativas para elaboração 

de um projeto de P&D para a juta/malva na Embrapa – Wagner Lucena (pesquisador da Embrapa, 

membro da Câmara de Fibras); 

 

7. 10:30 – ABRAFIBRAS: realizações em 2021 e perspectivas e projetos para 2022 –  

Guilherme Korte (Diretor-Presidente) e Katiane Gouveia (Secretária executiva) da Associação 

Brasileira da Indústria e dos Produtores de Bambu e de Fibras Naturais; 

<https://www.abrafibras.org/> ; 

 

8. 10:50 – ABICANN: Informações sobre o Cânhamo/Hemp e as demandas e oportunidades 

dos setores do Papel, Construção e Moda – Thiago Ermano Jorge (Diretor-Presidente da 

Associação Brasileira das Indústrias de Cannabis); <https://abicann.org/> (CANCELADA) 

  

9. 11:10 – Definição de indicações para presidência da Câmara para o período 2022/2024; 

 

 

10. 11:30 – Assuntos Gerais e encaminhamentos 

▪ Parceria Internacional INFO/FAO – Apresentação do relatório final do projeto de P&D para 

as fibras duras 

▪ Definição das prioridades para a 3ª Conferência das Câmaras Setoriais do Mapa, prevista 

para dezembro/2021 

▪ Calendário de reuniões de 2022: 16 de março, 21 de junho, 20 de setembro e 23 de novembro 

 

11. 12:00 – Encerramento. 
  

OBSERVAÇÕES: (máximo três linhas): Escolha do Presidente. 

 

https://agriculturamapa-

my.sharepoint.com/:v:/g/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/EeSBrpGv50NJoXJihLfstXU

B4HS66Use1DghsXOo6ABivA?e=Wo6pW7 

 

 

Encaminhamentos Órgão 

Demandado 

Ação Responsável Prazo 

Esperado 

     

     

     

     

     

  

A gravação da reunião pode ser acessada através do link abaixo:   

http://www.textiljserrano.com.br/
https://www.abrafibras.org/
https://abicann.org/
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/EeSBrpGv50NJoXJihLfstXUB4HS66Use1DghsXOo6ABivA?e=Wo6pW7
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/EeSBrpGv50NJoXJihLfstXUB4HS66Use1DghsXOo6ABivA?e=Wo6pW7
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/EeSBrpGv50NJoXJihLfstXUB4HS66Use1DghsXOo6ABivA?e=Wo6pW7


https://agriculturamapa-

my.sharepoint.com/:v:/g/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/EeSBrpGv50NJoXJihLfstXUB4HS66Us

e1DghsXOo6ABivA?e=Wo6pW7 

 

As apresentações feitas na reunião, que forem disponibilizadas pelos palestrantes, serão publicadas no 

site das Câmaras: http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.  

  

APROVAM E ASSINAM ESTA MEMÓRIA  

 Nome  Assinatura  

Presidente: Wilson Andrade   

Consultor: Karine da Silva Araújo   

Secretário: Gustavo Rocha Santos  

 

 

https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/EeSBrpGv50NJoXJihLfstXUB4HS66Use1DghsXOo6ABivA?e=Wo6pW7
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/EeSBrpGv50NJoXJihLfstXUB4HS66Use1DghsXOo6ABivA?e=Wo6pW7
https://agriculturamapa-my.sharepoint.com/:v:/g/personal/gislane_menezes_agricultura_gov_br/EeSBrpGv50NJoXJihLfstXUB4HS66Use1DghsXOo6ABivA?e=Wo6pW7
http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.
http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.
http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.
http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.
http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.
http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.
http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.
http://www.agricultura.gov.br/camaras-setoriais-e-tematicas.

